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No intervenir en conflicto universitario, pide al GDF 

Si nos atenemos a la historia de la relación entre la rectora de la UACM y el GDF, en este momento en 
el Instituto de Ciencia y Tecnología del gobierno capitalino deben estar pensando en desplegados en 
apoyo a Esther Orozco firmados por académicos del SNI. 

En efecto, apenas el año pasado (11/4/11), en mensaje oficial, Rodrigo Montúfar Chaveznava, director 
de Tecnologías Urbanas y Sociales del instituto, decía: “Nos permitimos solicitar su apoyo para dar a 
conocer su solidaridad y respaldo a la doctora Esther Orozco, actual rectora de la UACM” y 
“compartirles un texto y les agradeceremos mucho sirvan expresar su apoyo a la otrora directora de 
este instituto, enviándonos un mensaje de confirmación con su nombre completo y nivel del SNI al que 
pertenecen”. Ojalá el gobierno capitalino, cuya actuación pasada mucho ha contribuido a agravar los 
problemas en esa institución, por lo menos se abstenga de iniciativas que polaricen y prolonguen el 
conflicto. 

Hugo Aboites 
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Responden a carta sobre becas de prepa en el DF 

En relación con la carta “Niegan becas a alumnos de preparatoria abierta plan 33”, publicada en esta 
sección el 29 de agosto de 2012, nos permitimos informar lo siguiente: 

El 2 de agosto de 2012 se publicó en la Gaceta Oficial del Distrito Federal la convocatoria Prepa Sí, 
dirigida a todos los estudiantes que cursan el bachillerato en instituciones públicas en cualquiera de 
sus modalidades (incluida la preparatoria abierta) ubicadas en el DF. 
 
La inscripción incluyó el registro vía Internet y la entrega de documentos. Para la preparatoria abierta, 
el registro vía Internet se llevó a cabo en la página prepasi.df.gob.mx del 13 al 17 de agosto y la 
entrega de documentación fue del 20 de agosto al 7 de septiembre de 2012. 
 
La difusión se realizó en la Gaceta Oficial del Distrito Federal, en carteles, la página prepasi.df.gob.mx, 
Facebook Prepa Sí, dos diarios de circulación nacional (La Jornada y El Universal) y el teléfono 01800 
277372 74. 

El sistema de Prepa Sí, con esta convocatoria ha captado vía Internet mil 197 solicitudes de prepa 
abierta, correspondiendo 267 a inscripción y 930 a reinscripción, de los cuales 166 jóvenes han 
entregado toda su documentación incluido el historial académico en línea con mínimo de cinco 
materias aprobadas respecto del semestre inmediato anterior. Por ello ratificamos nuestro compromiso 
de atender a la juventud habitante del Distrito Federal, con calidad y calidez. 

Miguel García Hernández, director general del Fideicomiso de Educación Garantizada del Distrito 
Federal, responsable del Programa Prepa Sí 

 

 

 

 

 

 

http://www.prepasi.df.gob.mx/
http://www.prepasi.df.gob.mx/
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Rechazan violencia en la UACM 

En el contexto del fraude que se lleva a cabo en nuestra máxima casa de estudios, la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM), el lunes 3 de septiembre, el plantel Casa Libertad llevó a 
cabo una asamblea donde la comunidad del plantel manifestó inconformidad por la anulación arbitraria 
por el consejo electoral, conformado por afines a la rectora Esther Orozco. 

El resolutivo de la asamblea fue emplazar al cierre del plantel el martes 4 de septiembre y éste sería 
levantado hasta que se instale el Consejo Universitario con los candidatos que ganaron en las urnas y 
que fueron anulados. 

Al no haber mesa de negociación y al estar enterada la administración del emplazamiento, la 
administración mandó solicitar más personal de seguridad pública y de la coordinación de obras para 
quitar y serruchar las puertas de los accesos, además de quitar todas las mamparas y traer a 
estudiantes de otros planteles, con el propósito de generar confusión entre los universitarios que 
votamos por el cierre de Casa Libertad. 

Denunciamos y rechazamos enérgicamente todo acto de violencia ejercido en nuestro plantel y 
condenamos los actos del funcionario de enlace administrativo Abel Díaz Bautista, por permitir y 
negarse de manera intransigente a dar una respuesta sobre los daños al patrimonio universitario y 
generar ambiente de confrontación entre los universitarios. 

Estudiantes del plantel Casa Libertad (50 firmas) 
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La sección 22 del SNTE y de la CNTE, por la evaluación 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

Mediante una intensa campaña en televisión, la dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) lanzó una nueva ofensiva en contra de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE). Esta coordinadora es el espacio, dentro del SNTE, que han construido desde 
hace más de 30 años los trabajadores de la educación para luchar por la democratización del sindicato 
e impulsar el mejoramiento del sistema educativo de nuestro país. De modo pues que la primera 
mentira de dicha campaña está en presentar a la CNTE como ajena u opuesta al SNTE. 

Además de luchar en condiciones muy difíciles por la democratización del sindicato (pues, como se 
sabe, la dirección nacional del mismo tiene todo el apoyo del Estado), varias secciones del SNTE 
dirigidas por maestros afiliados a la CNTE, y otros grupos de esta coordinadora en otras secciones, 
han trabajado con intensidad y seriedad para contribuir a la mejora de la educación. La falsedad de la 
imagen injustificable que de la CNTE difunde la dirigencia del sindicato se hace evidente, por ejemplo, 
con las contribuciones a la reforma de la educación hechas por los maestros de la sección 22 de 
Oaxaca, la sección más vilipendiada por la televisión y la prensa servidora del sistema. 

La sección 22 del SNTE dirigida por maestros de la CNTE elaboró, junto con el Instituto Estatal de 
Educación Pública de Oaxaca, el Plan para la Transformación de la Educación de Oaxaca (PTEO). 
Este plan está estructurado por tres programas y dos sistemas; los programas son: a) el de 
Mejoramiento Escolar y de Vida de Niños, Jóvenes y Adultos, b) el de Reconocimiento Educativo de 
los Trabajadores de la Educación de Oaxaca y c) el Programa Popular Comunitario de Infraestructura y 
Equipamiento Educativo de Oaxaca; los sistemas son: el Sistema Estatal de Evaluación de Oaxaca y 
el Sistema Estatal de Formación Profesional de los Trabajadores de la Educación de Oaxaca. Se trata 
de un trabajo serio, sólido y amplio; los documentos en los que se presentan estos trabajos suman 
más de 320 páginas, con amplia información empírica que sostiene los análisis y las propuestas. 

Es imposible resumir en este espacio todo ese trabajo. Me limitaré a señalar algunos aspectos del 
Sistema Estatal de Evaluación de Oaxaca (SEEO), que demuestra el carácter calumnioso de la 
acusación de que los maestros de Oaxaca se oponen a la evaluación. En este trabajo colaboraron 
diversos maestros de la CNTE, especialistas y funcionarios del Instituto Estatal de Educación Pública 
de Oaxaca y especialistas en educación de otras instituciones. 

Después de una revisión documentada de la forma como ha surgido y evolucionado la evaluación de la 
educación, en la presentación del Sistema Estatal de Evaluación de Oaxaca se señala enfáticamente:  
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“La evaluación es un recurso insoslayable para dirigir no sólo el progreso, sino el rumbo de nuestra 
educación, es un tema que en su análisis y comprensión tiene un enorme panorama de posibilidades”. 
Este sistema presta debida atención a un asunto que en muchos ámbitos se descuida: la discusión 
acerca de los propósitos y usos de la evaluación. En efecto, prevalece en el sistema escolar la idea de 
que se evalúa para discriminar, premiar y castigar, tanto a estudiantes como a maestros e 
instituciones. 

En dirección contraria, en el documento se señala que el Sistema Estatal de Evaluación de Oaxaca 
tiene como propósito “la transformación de las prácticas educativas a través de una evaluación que 
favorezca la reflexión, la crítica y la autocrítica para la formación individual y social de los sujetos y 
mejorar la educación”. Específicamente plantea que el aprendizaje y los saberes de los estudiantes se 
evaluarán para que el profesor y el estudiante aprecien en qué grado este último logró las metas 
previstas y para que conjuntamente puedan autorregular los procesos de aprendizaje, para tomar 
conciencia de las dificultades y encontrar colectivamente alternativas de solución. 

Los autores de este proyecto dedican amplio espacio a la evaluación de la práctica docente y subrayan 
los propósitos formativos que debe perseguir, con el fin último de mejorar la formación integral de los 
estudiantes, y para promover el desarrollo profesional de los maestros y generar prácticas basadas en 
la investigación educativa, la autonomía y el trabajo colaborativo. La propuesta de evaluación en la que 
ha participado la sección 22 del SNTE-CNTE comprende también la evaluación de los materiales 
didácticos y de la infraestructura escolar. 

De la misma manera, en esta propuesta se definen las características y propósitos que deben tener las 
evaluaciones de los proyectos educativos y la que debe hacerse a los funcionarios y autoridades 
escolares “para ejercer la autocrítica como elemento insoslayable para la transformación (de la 
escuela) y proponer alternativas a las situaciones externas que lesionan los derechos de los 
estudiantes y docentes”. Con tino establece que la evaluación de los cuerpos directivos debe impulsar 
que éstos constituyan un efectivo apoyo a la docencia y que sus funciones no sólo se remitan a las 
actividades de tipo administrativo, sino que se involucren activamente en las actividades pedagógicas. 

El Sistema Estatal de Evaluación de Oaxaca plantea también la evaluación de la política educativa, 
“para rescatar la esencia de la política que es el diálogo y la convivencia con los demás a pesar de la 
diversidad” y para realizar procesos de autoevaluación colectiva que contribuyan a la mejora del 
servicio educativo. Los métodos e instrumentos propuestos y analizados cuidadosamente para realizar 
todas estas evaluaciones son múltiples, no se reducen a pobres cuestionarios estandarizados como 
los impuestos por la SEP con la colaboración de la dirección del sindicato. 
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¡Cuánto cinismo se necesita para acusar a los maestros de oponerse a la evaluación! ¿Cómo no 
entender que la CNTE se oponga a esquemas rupestres, irresponsables y perniciosos como la prueba 
Enlace y la fracasada “evaluación universal del magisterio”? 
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La creme de la Créme * Eva Makívar 
Araña negra 
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Campañas políticas/15: compromisos y hechos (última parte) 

Carlos Pallán Figueroa 
 

El pasado viernes, el Tribunal Electoral dio por cerrado el proceso de 2012 en la parte correspondiente 
a la declaratoria de Presidente Electo. Quedan pendientes diversas impugnaciones relacionadas con 
manejo de dinero y límites financieros de las campañas, las cuales tienen como plazo legal para su 
desahogo hasta el próximo año. Cualquiera que fuere el resultado ya no afectaría aquella declaratoria. 
“Es la Ley”, la que fue aprobada en 2007 por todos los partidos políticos y que significó la modificación 
de nueve artículos Constitucionales y seis leyes federales, entre ellas el COFIPE. 

 

Esta serie se inició en marzo pasado y, en función de los acontecimientos, fue avanzado y dando 
cuenta de lo acaecido antes, durante e, inclusive, después del cierre de las campañas. En este espacio 
se describieron y analizaron las plataformas electorales de los partidos que participaron en la 
contienda, los libros de dos de los candidatos conectados con dichas campañas (Peña Nieto y 
Vázquez Mota), así como la comparecencia de los cuatro candidatos en uno de los foros mas 
importantes (el de ANUIES). 
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Como se dijo desde el inicio de la serie, el propósito de esta era “recoger y comentar las principales 
propuestas partidario-electorales en torno a la educación, la ciencia y la tecnología, poniendo el énfasis 
en el nivel superior de la primera de ellas”. 

El ahora Presidente Electo fue constante en la mayor parte de sus planteamientos. Desde su época de 
gobernador organizó los Foros de Reflexión, denominados “Compromiso por México”, mismo nombre 
que adoptó la Coalición Partidaria que posteriormente él encabezó. 

Tanto en dichos Foros como en la Coalición, su planteamiento central fue que cualquier reforma o 
modificación en esos tres sectores requeriría de una base económica y de gestión gubernamental que 
los sustentase. De ese modo, a una nueva política de desarrollo económico (planteamiento central de 
la Plataforma), misma que contenga como principal línea de acción una reforma hacendaria integral, 
debe seguir una “educación de calidad, servicios sociales eficientes y un Estado que promueva y 
garantice el bienestar de la población”. 

A la educación se le asignó un triple papel (como componente esencial de desarrollo humano, factor 
de movilidad social e impulso básico de las transformaciones sociales), dotándola, como política 
pública, de una agenda básica dentro de la cual sobresale “la revisión de la estructura orgánica y 
funcionamiento administrativo de la SEP”. 

En su presencia en la ANUIES, podría decirse que el entonces candidato Peña “compró” las 
propuestas que ésta organización consignó en un documento que, sistemáticamente, había sido 
elaborado y aprobado por sus órganos de gobierno. De ese modo, el candidato convino en lo que ya 
también él incluía como compromisos de campaña, destacando entre ellos: a) el incremento en la 
cobertura; b) una mayor asignación presupuestal a los sectores de la educación superior, ciencia y 
tecnología; c) implantación de presupuestos plurianuales para las instituciones, demanda largamente 
sostenida por la ANUIES. 

La discrepancia ostensible fue la relativa a la creación de una secretaría de educación superior, ciencia 
y tecnología (misma que podría abarcar cultura). Según dijo el entonces candidato, antes que una 
nueva estructura lo más importante sería que los recursos que se emplearan en dicha estructura se 
dedicasen a los fines propios para que se mejoren sustancialmente sus indicadores de desempeño. 

Dentro de once semanas se iniciará el nuevo sexenio. Cada sector de la administración pública tiene o 
espera modificaciones relevantes en sus formas y reglas de conducción. En el de la educación 
superior pública, la implantación de los presupuestos plurianuales (que implican una reforma 
Constitucional, así como algunas leyes ordinarias) sería una transformación de arranque que permitiría 
vencer muchas inercias y – nada desdeñable— el cumplimiento de la promesa de campaña que más 
entusiasmó a las autoridades educativas y rectores en aquella reunión de la ANUIES. 
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La escolaridad de los padres de los estudiantes de educación 

superior 
María Herlinda Suárez Zozaya 

El papel que desempeña la escolaridad de los padres en la educación de los hijos ha sido ampliamente 
documentado, mostrando que la relación entre ambas variables es positiva y directa. Ha habido 
autores que han demostrado que el peso relativo que tiene la escolaridad paterna es diferente al que 
tiene la materna y también se han observado resultados diferentes de acuerdo con la magnitud de “la 
brecha de escolaridad” entre ambos progenitores. Lo que se ha encontrado es que la escolaridad 
materna es la que tiene mayor incidencia en el desempeño educativo de los hijos, lo que sin duda es 
resultado de los roles familiares que se asumen según género. Se deduce la conveniencia de impulsar 
la educación de adultos y, sobre todo, de las mujeres.  

Durante las últimas décadas del siglo XX y lo que va del XXI, en México, las tasas de cobertura de la 
educación superior han experimentado incrementos significativos que, entre otras cosas, son causa de 
que en la actualidad el colectivo de estudiantes universitarios cuyos padres también estudiaron en la 
universidad tenga un tamaño considerable. Pero, todavía hoy, la proporción de estudiantes de 
educación superior cuyos padres no cuentan con este nivel de estudios es grande. 

Según datos de la Encuesta Nacional de Alumnos de Educación Superior (ENAES, ciclo escolar 2008-
2009), el 48% de los estudiantes universitarios forman parte de familias en las que ninguno de los dos 
padres tiene estudios de educación superior; es decir que son universitarios de primera generación. 
Por su parte, el 14% tiene padre con estudios de nivel superior pero madre sin ellos; el 7% tiene madre 
universitaria pero padre sin este nivel de estudios y un 24% proviene de familias en las que ambos 
padres son universitarios. Así que el porcentaje acumulado de estudiantes de educación superior que 
no son universitarios de primera generación es de 45%. El 7% restante no contestó o dijo no saber el 
nivel de escolaridad de sus padres. 

La composición de la matrícula según escolaridad de los padres es diferente según el régimen de 
sostenimiento de los establecimientos y también por institución. Al respecto, la fragmentación y 
heterogeneidad del sistema educativo mexicano es clara entre los que se denominan herederos y 
pioneros y, además, se encuentra segmentado, no sólo por razones de índole académica sino socio-
cultural. 

Las desigualdades en términos de nivel de escolaridad de los padres de los estudiantes se muestran 
en el cuadro que acompaña este texto. En las instituciones particulares, o privadas, es en donde es 
mayor la proporción de jóvenes que provienen de familias en las que tanto el padre como la madre  
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tienen escolaridad universitaria. También aquí es en donde la proporción de estudiantes con ambos 
padres sin educación superior es menor. De hecho, la mayoría de los estudiantes de instituciones 
privadas tiene cuando menos uno de sus padres con estudios universitarios. 

Por su parte, en el subsistema de educación pública los estudiantes tienen padres con menos 
escolaridad respecto a los de los jóvenes que estudian en instituciones privadas. Sin embargo, al 
interior las desigualdades son evidentes. En las Universidades Multiculturales prácticamente todos los 
estudiantes son pioneros, es decir tienen padres que no tuvieron acceso a la educación superior. En 
los Institutos Tecnológicos, en las Universidades Tecnológicas y en las Politécnicas también la mayoría 
de los estudiantes son pioneros. En estas instituciones, un porcentaje relativamente alto de los padres 
con educación superior cursaron carreras técnicas universitarias; es decir que no son profesionistas en 
el sentido estricto de la palabra. 

Los datos de la ENAES muestran la persistencia de las desigualdades de oportunidades educativas 
por género. En todas las IES el porcentaje de padres con educación superior es significativamente 
mayor que el de las madres. No cabe duda de que el sistema mexicano de educación superior es fiel 
reflejo de las desigualdades sociales y culturales que caracterizan a nuestro país. 

En mucho, la ampliación de la cobertura se ha logrado creando nuevas instituciones, de nuevo tipo y 
denominaciones, destinadas a brindar oportunidad de acceso a los jóvenes de sectores que antes 
estaban excluidos. La pregunta cuya respuesta queda en el aire es ¿cómo evitar que esta forma de 
expansión provoque que el sistema quede impregnado de profundas inequidades? 
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Exprese, una nueva prueba de expresión escrita 

CENEVAL 

De todas las formas posibles de comunicación, el lenguaje es la vía de acceso de los seres humanos a 
las leyes de funcionamiento de la sociedad. Es un instrumento que facilita la adaptación al entorno. 
Mediante el lenguaje es posible intercambiar mensajes para compartir el pensamiento, la imaginación, 
la experiencia, la cultura, la afectividad y la creatividad (Cervera et al., 2011. Saber escribir). 

 

La escritura es sin duda una herramienta muy poderosa, pues da mayor permanencia a lo expresado. 
En la sociedad y en la vida se conoce mejor al ser humano mediante sus textos. Todos los días la 
gente practica diversas formas de escritura; escribe desde un simple recado o un correo electrónico 
hasta cartas comerciales, informes o trabajos de investigación. Y sabe, de manera más o menos 
consciente, que en tanto mejor escriba se incrementarán sus oportunidades académicas o laborales. 
Es decir, es una cualidad socialmente motivada y valorada. De hecho, junto con la lectura y la 
aritmética, la escritura es una de las tres competencias básicas que todo ser humano debe y tiene 
derecho a aprender. Así lo establece la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura. 
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Una vez dominada la caligrafía, lo que se enseña sobre la escritura en las aulas es el riguroso uso de 
sus reglas ortográficas y gramaticales. El manejo de este código es la base para la comunicación 
escrita con otros y el principio para el desarrollo de habilidades más complejas. Saber expresarse por 
escrito de manera efectiva vuelve más sencilla la apropiación del conocimiento, así como la 
organización y expresión de ideas. Escribir transforma la mente de los individuos y facilita el desarrollo 
de nuevas capacidades intelectuales, como el análisis, el razonamiento lógico, la distinción entre datos 
y la adquisición del metalenguaje (Cassany, 1999. Construir la escritura). 

En el Ceneval se considera que la enseñanza y evaluación de esta habilidad es crucial para cualquier 
individuo en una sociedad letrada. Por ello, se ha propuesto desarrollar el Examen de Expresión 
Escrita en Español (Exprese), cuyo propósito principal es diagnosticar el nivel de habilidad general que 
tienen los individuos para expresarse de forma escrita en idioma español. 

Conforme a las normas establecidas por el Centro, se llevó a cabo una extensa investigación 
bibliográfica para brindar sustento teórico a este examen. Hasta ahora se han reunido términos, 
modelos cognitivos y estudios académicos de validez reconocida sobre el tema, y se ha recogido 
información de otras pruebas de escritura realizadas por instituciones nacionales e internacionales. 

Evaluar la habilidad para expresarse de forma escrita no es tarea fácil, si se considera la gran variedad 
de elementos lingüísticos, propósitos, estilos y géneros que convergen en un texto. ¿Cómo definir 
entonces el objeto de medida de esta prueba? Necesariamente desde una perspectiva teórica. El 
Exprese asume un punto de vista sociolingüístico, por lo que se afirma que la calidad de una 
producción textual depende del nivel de apropiación de tres habilidades: el manejo de las reglas del 
idioma, la capacidad para dar secuencia lógica a las ideas y el ajuste al propósito y al tema del escrito. 

La prueba comparará el desempeño individual con niveles de dominio previamente definidos para cada 
uno de los rasgos que constituyen el objeto de medida. Esto permitirá brindar información relevante a 
los evaluados sobre sus fortalezas y debilidades para comunicarse de forma escrita en español. Sin 
embargo, con los resultados de este instrumento no se podrán hacer inferencias respecto a la 
competencia para producir escritos de algún género discursivo en particular, pues solo se evaluarán 
propiedades textuales generales. 

Este examen estará dirigido a personas que inician, cursan o han concluido estudios de nivel medio 
superior, superior o equivalentes. Cualquier escuela pública o privada del país, cuyo programa de 
estudios pertenezca a un subsistema reconocido por la SEP podrá solicitar el registro de sus alumnos 
a este examen. También podrán hacerlo diversos organismos, públicos o privados. 
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La prueba será de carácter diagnóstico: no tendrá repercusiones sobre la acreditación o ingreso a 
programa académico alguno. No obstante, se analizarán los factores que influyen en el nivel de 
competencia para expresarse de manera escrita, a fin de que las instituciones y los individuos puedan 
llevar a cabo acciones de mejora relacionadas con esta habilidad. 

El Exprese se encuentra en una etapa de perfeccionamiento de la fase de diseño, a fin de garantizar 
que aquello que se evalúe sea pertinente y relevante, y que sus resultados sean válidos y confiables. 
Se ha conformado un consejo técnico integrado por prestigiosos investigadores y especialistas con 
reconocimiento público. Se trata de académicos de las disciplinas de lengua, literatura y psicología 
educativa, así como profesionales de la escritura. 
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Enlace:los avances dentro de la desigualdad 

Pedro Flores Crespo 

El miércoles 29 de agosto el doctor José Ángel Córdova, secretario de Educación Pública, presentó los 
resultados de la prueba Enlace (Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares), la 
cual trata de medir el nivel de dominio que tienen los estudiantes de educación básica en áreas como 
español y matemáticas y en otras como Ciencias Naturales. Se dice que estas pruebas están 
“alienadas a currículum” lo que significa que sus preguntas tienen relación con lo estipulado en los 
programas de estudio vigentes. Si el niño sale bien en la prueba se puede afirmar que su proceso de 
aprendizaje —que es producto de lo que hace la escuela, familia, sociedad y gobierno—, está siendo 
favorable. 

Los resultados de la prueba Enlace son importantes en la medida que brindan información para 
detectar áreas de conocimiento, grados o niveles (primaria o secundaria) que requieren mayor 
atención del gobierno y de la sociedad. Además, esta evaluación puede resaltar aspectos del 
aprendizaje que demandan una intervención más puntual de los padres, maestros y directivos 
escolares. Enlace, por lo tanto, podría ser un instrumento para exigir de modo informado que los 
maestros y los directivos hagan mejor su trabajo. 

Como se recordará, Enlace fue una iniciativa del gobierno anterior al de Felipe Calderón, pero fue éste 
el que lo ha utilizado (y sobre dimensionado) como su bandera de cambio del sistema educativo, como 
bien lo ha hecho notar el doctor Eduardo Backhoff en Campus (476). La sobre utilización de 
evaluaciones como Enlace es un error y esperemos que el próximo gobierno sea sensible a la crítica 
social y rectifique el rumbo. Aplicar religiosamente cada año la prueba Enlace y ligarla con un esquema 
de incentivos económicos para los maestros y directores es un aspecto que habrá que discutir y revisar 
urgentemente. Quizás la aplicación anual de la prueba haya servido para entrenar a los niños a 
contestarla o quizás la ansiedad del maestro por salir bien evaluado lo haya motivado a organizar sus 
clases para responder exámenes y no para cultivar la inteligencia de la niñez mexicana. Estos 
supuestos deben ser desechados antes de sostener que “vamos por la ruta correcta” en materia 
educativa. 

Pero, ¿qué reveló la séptima aplicación de Enlace en educación básica? Entre otras cosas, supimos 
que aun cuando existe una proporción mayor de niños de primaria en el nivel insuficiente y elemental 
en las áreas de matemáticas y español (56% y 58%, respectivamente), hubo también un crecimiento 
significativo en la proporción de estudiantes que se ubicaron en los niveles bueno y excelente. 
Mientras en 2006 sólo 17 niños de cada cien salían bien en matemáticas, ahora, en 2012, esta 
proporción creció hasta 44. En el área de español, este crecimiento fue mucho más modesto. En seis  
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años, la proporción de niños ubicados en niveles buenos y excelente sólo creció seis puntos ya que 
pasó de 15 a 21 por ciento. Si descartamos los supuestos arriba mencionados, es alentador que en 
seis años haya aumentando el número de niños ubicados en niveles de logro académico altos. Se 
trata, nada más y nada menos, que de la niñez mexicana. 

Sin embargo, estos avances – importantes como son – deben también comentarse a la luz de la 
equidad. ¿Se cerraron en estos seis años las brechas entre las opciones educativas más favorecidas 
(particular) con las más desfavorecidas (escuelas indígenas, comunitarias y telesecundarias)? En su 
presentación, el doctor Córdova señaló que todas las modalidades de la secundaria (particular, 
técnica, general y telesecundaria) registraron avances, aunque fue ésta última la que logró el mayor 
cambio. En 2006, sólo dos de cada cien jóvenes que asistían a la telesecundaria lograban niveles de 
logro académico altos en matemáticas. Ahora, en 2012, esta proporción aumentó considerablemente 
para situarse en 28. Sin duda alguna, esto es un notable avance que en palabras del titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), muestra una “clara tendencia a cerrar la brecha con las 
escuelas particulares”. De acuerdo, pero, ¿qué pasó en la primaria? 

Si observamos la proporción de niños que alcanzaban niveles de logro académico alto en el área de 
matemáticas y español en las primarias particulares con respecto a las escuelas comunitarias 
(Conafe), podemos corroborar que las brechas se ampliaron (ver tabla). Para matemáticas, la brecha 
que separaba a las escuelas privadas de las comunitarias era, para 2006, de 32 puntos y ahora, en 
2012, es de 42.3. Para español ocurrió lo mismo, la brecha se amplió de 45 a 57 puntos porcentuales. 
Esto significa que la capacidad para ubicar a un mayor número de niños en niveles de logro académico 
alto en el área de matemáticas y español es mucho mayor en las escuelas particulares que en aquellas 
que enfrentan mayores desventajas socioeconómicas. 

¿Qué hará el nuevo gobierno para revertir la desigualdad y contrarrestar los factores que benefician en 
mayor grado a los grupos mejor posicionados social y económicamente? Esperamos acciones y 
políticas imaginativas basadas en la amplia base de información que la SEP y las agencias de 
evaluación han generado en los últimos años; pues el reto es avanzar en términos de aprendizaje pero 
sin generar mayores desigualdades. 

También se presentaron los resultados de Enlace para educación media superior, pero aquí sólo se 
hace referencia a los de la educación básica. 
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Proporción de niños ubicados en niveles altos de logro escolar y brechas entre modalidades 

Matemáticas 

 2006 Brecha 
2006 

2012 Brecha 

2012 

Particular 39.8  61.3  

Comunitaria 7.5 32 19.0 42.3 

 

Español 

 2006 Brecha 
2006 

2012 Brecha 2012 

Particular 52.4  67.8  

Comunitaria 6.9 45.5 13.1 54.7 

Fuente: Elaboración propia con base en Resultados Prueba Enlace 2012, SEP. 

Esta observación fue producto de las pláticas y discusiones que he sostenido con amigos y colegas 
como Alejandro Márquez (UNAM) y el equipo de indicadores del Instituto Nacional para la Evaluación 
del la Educación (INEE). 

 
 
 
 
 
 

http://www.sep.gob.mx/work/models/sep1/Resource/2766/1/images/ResultadosPruebaENLACE2012.pdf
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Los pendientes de la agenda legislativa 

Alejandro Canales 

El primero de septiembre inició actividades la LXII legislatura y también ya es vigente la posibilidad de 
que el ejecutivo federal presente iniciativas de trámite preferente en este periodo ordinario que 
comienza. Todavía falta la complicada negociación para la integración de comisiones, pero un par de 
asuntos pendientes de la legislatura anterior en el campo de la ciencia y la tecnología, así como su 
fallida experiencia, debieran obligar a tomar definiciones con mayor rapidez.  

La anterior comisión de ciencia y tecnología prometió, en su programa de trabajo, que buscaría el 
establecimiento de una política de Estado en materia de ciencia y tecnología (p. 13). El organismo 
estuvo presidido por el diputado Reyes Tamez Guerra, secretario de Educación Pública con Vicente 
Fox y luego, sorprendente y paradójicamente, coordinador de la fracción parlamentaria del Partido 
Nueva Alianza (Panal). 

Según el programa de Reyes Tamez, su esfuerzo estaría concentrado en atender cinco temas para 
lograr una política de Estado en el sector: la actualización, enriquecimiento y aplicación del marco 
jurídico; una promoción del federalismo; la vinculación con el sector productivo; la cooperación 
internacional; y el financiamiento. 

Si bien a lo largo del periodo se impulsaron algunas iniciativas, como una nueva ley orgánica para 
Conacyt y algunas reformas a la ley del sector (como la incorporación del término innovación y la 
adición de funciones en el Consejo General), quedó pendiente el asunto más elemental: la aplicación 
del marco jurídico en materia de financiamiento. 

En este espacio hemos indicado, en múltiples ocasiones, que se incumple lo que dice la ley en lo que 
concierne al financiamiento del uno por ciento para investigación científica y desarrollo tecnológico. No 
hacen falta otros ordenamientos, suficiente sería aplicar los existentes. Aunque, como igualmente lo 
hemos advertido, existe una discordancia en lo que plantea el artículo 9 Bis de la norma científica y el 
artículo 25 de la norma educativa; ambos se refieren a los recursos pero su sentido es diferente. 

Los diputados de la legislatura anterior propusieron añadir un segundo párrafo al artículo 9 Bis de la ley 
de ciencia y tecnología, en el que se explicitara que: “Corresponderá al Congreso de la Unión, a través 
de la Cámara de Diputados, en ejercicio de su facultad constitucional, de aprobar el Presupuesto de 
Egresos de la Federación, realizar una revisión del mismo, a fin de realizar las previsiones 
presupuestales correspondientes para que el monto anual…” (Gaceta Parlamentaria No. 3208-II. 
24.02.2011). Los mismos diputados se autoimponen el marco constitucional. Nada menos. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/09/12  9 

En el pleno, en un prolongado e interesante debate, la iniciativa fue aprobada y turnada al Senado para 
su ratificación o rectificación. A la fecha la propuesta no ha sido dictaminada en la cámara alta, pero 
vale la pena notar que en lo referente a la aprobación de gasto público, a diferencia de los ingresos, los 
diputados son los únicos que tienen la atribución de aprobar y modificar el presupuesto. 

El otro asunto tiene su origen en el Senado y es la propuesta para crear una nueva secretaría de 
ciencia y tecnología. En estas páginas hemos comentado la idea en repetidas ocasiones, 
particularmente por el apoyo y diferencias que suscitó entre la propia comunidad académica, así como 
las opiniones encontradas de funcionarios públicos e incluso la renuencia del hoy presidente electo a la 
posibilidad de crear la nueva estructura. 

Sin embargo, además de las adhesiones y pronunciamientos a favor de diferentes actores, desde 
septiembre del 2011 los senadores del PRD, Francisco Castellón y Carlos Navarrete, presentaron una 
iniciativa de ley para modificar la ley orgánica de la administración pública federal y dar lugar a la 
nueva secretaría. La propuesta todavía no es dictaminada, pero está entre los pendientes que la nueva 
legislatura deberá resolver. 

Probablemente, los asuntos menores de la educación o de la ciencia y tecnología no están en el 
horizonte de los tres meses que le restan al actual ejecutivo federal como para diseñar una iniciativa 
preferente (ese lugar lo ocupan las llamadas reformas estructurales). Tampoco los nuevos legisladores 
estarán preocupados por los pendientes que deben resolver, si no en sus grandes proyectos 
personales o de grupo. No obstante, tal vez les convendría enmendar las evidentes fallas en las que 
han incurrido y valorar lo que sí pueden resolver. 
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Los pendientes del calderonismo 

Armando Alcántara Santuario 

Sin pretender hacer un balance exhaustivo de lo realizado por la gestión calderonista en materia 
educativa, me gustaría comentar solamente algunos aspectos reportados en el Sexto Informe de 
Gobierno. Éstos se relacionan con la calidad de la educación—aunque también con la igualdad y la 
justicia— en los diversos tipos y niveles que componen el sistema educativo nacional. Señalan 
asimismo los pendientes que seguirán requiriendo de la atención urgente de la próxima administración 
federal. En primer término se encuentran los datos referidos a los índices de rezago educativo en 
diversos niveles educativos (alfabetización, primaria y secundaria. Pese a que en el periodo 2006-2012 
la población mayor de 15 años que aún es analfabeta o que tiene primaria o secundaria incompleta 
disminuyó de poco más de 32 millones (43.7%) a poco más de 31 millones (38.4%). Como puede 
apreciarse, los números son todavía muy significativos para el total de la población en general y siguen 
siendo aún cercanos al total de quienes forman parte del sistema educativo nacional (34.8 millones de 
alumnos). 

El índice de reprobación también continúa alto, pese a los ajustes y medidas que se han tomado para 
disminuirlo, principalmente en el nivel de primaria. En este último, es del 3.2%, aumentando 
significativamente en la secundaria (15.1%) y duplicándose en la media superior (32.5%). Los 
porcentajes mencionados se han mantenido casi iguales con respecto al ciclo escolar anterior y, por 
supuesto, muestran proporciones mayores o menores dependiendo de las diversas asignaturas de los 
planes de estudio respectivos. En este sentido, llaman la atención los resultados que arroja la prueba 
ENLACE acerca de materias básicas como español y habilidad lectora, por señalar sólo algunas de las 
más relevantes dentro del curriculum escolar. En 2011 el porcentaje de estudiantes de primaria que se 
ubicó en los niveles insuficiente y elemental en español alcanzó el 60%, cifra menor al 78.8% que se 
tenía en 2006, aunque todavía sigue siendo considerablemente alta. No obstante, los porcentajes 
correspondientes a la secundaria en esta misma asignatura en los niveles antes mencionados es 
alarmante: 82.9%. En el nivel medio superior la situación mejora al observarse que poco más de la 
mitad de los estudiantes (54.3%) presenta niveles de bueno y excelente. 

Más allá de las reservas que los últimos resultados de la controvertida prueba han sido expresados por 
algunos colegas (véase, por ejemplo, la columna de Manuel Gil en El Universal del 1º de septiembre), 
las deficiencias en el uso del idioma y de la comprensión de lo que se lee, son muy preocupantes. 
Demuestran, por decir lo menos, que quienes egresaran de ese nivel y ya no pudieran continuar al 
bachillerato, se enfrentarían con enormes desventajas al mercado laboral. No sería difícil por lo tanto, 
predecir que los empleos a los que pudieran aspirar serían muy poco calificados y precarios, con 
muchas probabilidades de reproducir el círculo que vincula la ignorancia con la pobreza. 
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Otro de los aspectos que han resultado muy complicados de manejar y que también se relaciona 
directamente con la calidad educativa es el que se refiere a la formación y actualización de los 
maestros. Ha sido éste, sin duda, uno de los asuntos de mayor complejidad por todas sus 
implicaciones: sindicales, académicas, organizativas. Durante los últimos años se han iniciado sendas 
reformas a los niveles básico y medio superior. Para ello se han desarrollado un número importante de 
acciones y programas de actualización (cursos y diplomados, entre otros) que tratan de cubrir las 
distintas dimensión de la función docente. También se han planteado cambios significativos a las 
instituciones formadoras del profesorado. Las acciones que dieron comienzo en el sexenio que está 
por terminar, habrán de ser revisadas para valorar y definir lo que se tenga que cambiar o permanecer. 
Además, en el insoslayable terreno de la política, hay grandes expectativas por ver las relaciones que 
tendrá el nuevo gobierno con el aparato sindical del magisterio para hacer avanzar las medidas que 
aquél se proponga realizar. 

Asimismo, está por verse si la nueva administración continuará o no con la inveterada costumbre 
sexenal de comenzar de cero y reinventar la educación del país. Hay que decir, también, que la política 
educativa tendrá que inscribirse en una estrategia que contribuya a dar no sólo legalidad sino 
legitimidad a las acciones que en materia educativa urge tomar para revertir los enormes rezagos que 
el régimen calderonista no fue capaz de resolver de manera satisfactoria. En lo educativo como en lo 

social, la justicia y la igualdad siguen siendo asignaturas pendientes. 
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Fabulaciones Arreola, los jóvenes, los estudiantes y la rebeldía 

Juan Domingo Argüelles 

Difícilmente hay jóvenes estudiantes que no contraigan el sarampión de la política que es, en su mejor 
sentido, la oposición al orden establecido, la sana rebeldía ante la institucionalidad, la sacralidad, el 
canon y lo momificado. Si no fuera por esto, el mundo siempre sería mucho peor y estaríamos 
condenados, a lo largo de toda nuestra vida, a la molicie y a la estupidez. 

 

Juan José Arreola, en La palabra educación (México, SEP, 1973), identificó y caracterizó 
perfectamente este síndrome o enfermedad juvenil: “Los jóvenes, a pesar de que han vivido poco 
todavía, acarrean como por herencia una especie de cansancio y de asco al mundo convencional de 
los adultos falsos. A través del tiempo ha ido la sociedad solidificando ciertas formas de vida que se 
vuelven posturas casi mecánicas y rituales. Ya podemos ver el mundo como habitado por marionetas 
ceremoniosas o exigentes de respeto para actitudes inauténticas”. 
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Añade: “Gracias a todos los medios de comunicación y conocimiento que están a su alcance, los 
jóvenes y hasta los niños se han hecho capaces de discernimiento y crítica con respecto a la conducta 
de los adultos. Hallaron las reglas del juego y advierten que son tramposas. Están en la situación del 
hijo que pierde todo respeto a su padre porque lo ha sorprendido en malos manejos”. 

Todo esto es, dice Arreola, una nostalgia de lo heroico que puede incluso llegar, en las acciones 
juveniles, a actos punibles: “El chico que rompe un foco de luz en la calle cree hacer un acto heroico 
porque se enfrenta a la policía que es el poder público”. Sin embargo, el autor de La feria sostiene que 
“hacerlos renunciar a su rebeldía es impedir lo único que puede llevar a la humanidad hacia mejor”. 

La realidad es que los jóvenes ajustan cuentas con sus mayores que, a su vez, cuando fueron jóvenes, 
las ajustaron con los suyos; y a ellos, hoy jóvenes, ya les ajustarán cuentas otros jóvenes (entre ellos, 
sus propios hijos) por hallarlos apoltronados en la institucionalidad, el statu quo y la cómoda 
conformidad. 

Todos los estudiantes universitarios y preuniversitarios creen, por necesidad de autoafirmación, que la 
revolución pasa por las universidades. Es un tema sin duda polémico en el que por supuesto no creía 
ni Marx mismo. Las universidades también son formadoras en gran medida de quienes luego serán 
gerentes y directores de empresas que defenderán el orden establecido y que se opondrán a las 
huelgas de sus empleados. Además, creía Arreola: “La universidad no atrae solamente a los que 
quieren ‘ennoblecerse’ con un título profesional, sino a una multitud de ociosos que vienen a divertirse 
en el más grande y barato lugar de esparcimiento del país”. 

Y, más allá de los estudios, los ocios y las rebeldías, el escritor jalisciense (autodidacto, para más 
señas), sostenía que un gran sector de jóvenes “puede pasar por la universidad y titularse y seguir 
siendo analfabeta de raza”. Entre ellos, los que nunca se curan de las ideas recibidas, los clichés y los 
tópicos y que, a los 60 años de edad, siguen creyendo eternamente en los mitos que alimentaron sus 
ansias frustradas de heroísmo. 

Pero no menos malo es que, cuando llega a sanar, naturalmente, el sarampión de la rebeldía, quienes 
lo padecieron se vayan a su casa a dormir plácidamente: a sumar sueldos, cuentas bancarias y 
propiedades, a desinteresarse por todo, a negar al joven que fueron, a engordar, encanecer, 
encalvecer, entontecer y a veces envilecer y hacerse cínicos para luego envejecer mal y morir como 
todo el mundo. 

Y lo peor es que a los que no se les pasa pronto ese sarampión, terminan como diputados, senadores, 
altos funcionarios y bajísimos bribones (sea en la “oposición” o en el gobierno) que cometen todas las 
canalladas contra las que, siendo estudiantes, protestaban airados: los gestos hoscos, las fauces 
energúmenas, los rostros descompuestos por los alaridos; rencor, resentimiento, violencia verbal ante  
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la impotencia y la rabia. Esos que tendrán que enfrentar, desde su posición de poder, la rabia y la 
impotencia de los jóvenes que los cuestionarán con gestos hoscos, rostros descompuestos y palabras 
altisonantes. 

Sabiendo esto —y su propio pasado rebelde—, un funcionario al que insultaban los jóvenes iracundos 
frente a sus oficinas (lo cuenta Ernst Jünger), se asomó al balcón y, desde la ventana, les gritó a los 
estudiantes que lo injuriaban: “¡Está bien, tienen razón, pero ya cállense y váyanse a su casa, que 
dentro de diez años todos serán notarios!” 
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Regla de tres 477 

Carlos Reyes 
 

¿Concluyó la tramitología? Tras muchos meses de incertidumbre y pena ajena, la Universidad de 
Colima finalmente concluyó, hace unos días, su proceso para elegir a quien será su rector para el 
periodo 2013-2017, decisión que recayó en José Eduardo Hernández Nava, quien fuera Coordinador 
General de Administración Financiera de la institución. 

Llegada con sobresaltos. Y si bien el rector electo llega como candidato de unidad, existen muchas 
voces en la universidad que no quedaron muy conformes con la resolución del Consejo Universitario. Y 
es que Hernández Nava es identificado como el operador político de la agrupación “Amigos de 
Aguayo”, mediante la cual el otrora rector, Miguel Ángel Aguayo López, realizó su campaña para 
alcanzar un escaño. 

Voces disonantes. Además de ello, el movimiento disidente de estudiantes rechazó la llegada de 
Hernández Nava a la rectoría. Argumentan que la sesión del Consejo no se llevó a efecto de manera 
adecuada. Todo, dicen, para favorecer a una de las cartas fuertes del rector saliente. Y si no, basta 
revisar que, una vez que se determinó quién ocuparía el cargo, el proceso registró altibajos. 

Los estudiantes irrumpen. Fue en ese momento que unos 30 estudiantes y algunos consejeros 
universitarios tomaron la tribuna y se plantaron con mantas y pancartas, donde acusaban fraude y 
prácticas antidemocráticas en la elección. El equipo de seguridad de la Universidad intentó someterlos, 
ocasionando que se agudizara la situación. 

Y vino la declinación. Cuando parecía que todo se saldría de cauce, el hoy diputado no tuvo más que 
permitir que se quedaran los inconformes. Entre gritos, los aspirantes a la Rectoría, Christian Torres y 
Arturo Cedillo, declinaban a favor de Hernández Nava. Mientras se votaba a mano alzada, los 
inconformes se volcaron de nuevo. 

Nada satisfechos. Los inconformes se lanzaron sobre quien portaba el micrófono en el estrado, por lo 
que nuevamente intervinieron los elementos de seguridad privada. Vinieron los empellones y gritos. 
Entre el desorden, se tomó la decisión y se dio por terminada la sesión del Consejo Universitario. El 
diputado Aguayo se vio obligado entonces a hablar de la nada tersa situación. 
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Minimiza los hechos. Y, como era de esperarse, a pesar de que el proceso se entrampó, Aguayo 
López restó importancia a las voces inconformes. No se trata de un asunto nacional, dijo. “Yo no tomé 
decisiones, el Consejo Universitario fue el que tomó la decisión”, respondió a los gritos que lo 
acusaban de fraguar un fraude. 

Una mano extendida. En contraste, el Rector electo habló de apertura para el diálogo, para escuchar 
las demandas y peticiones. Se trata de consensos, dijo. Su gestión arrancará el 1 de febrero de 2013. 
Lo curioso es que, mientras llega la fecha, en la U de Colima batallarán, de nuevo, para designar a un 
rector interino que cubrirá sólo el periodo que Aguayo López dejó pendiente. 

Sigue la historia. Y es que con la designación de Hernández Nava no paró la cosa. El Consejo 
Universitario eligió a un interino que concluya el periodo rectoral hasta el 31 de enero de 2013. Se trató 
de una sesión extraordinaria, tal y como lo marca la Ley Orgánica de la universidad. 

Para evitar tentaciones. Ahora que los hermanos se ponen de moda en Chihuahua, no está de más, 
puntualizar que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó las reformas a la Ley 
Orgánica de la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UAT), que se llevaron a cabo en el año 2009. Con 
esa decisión, la reelección del exrector de la máxima casa de estudios, Serafín Ortiz Ortiz, hermano 
del que fuera gobernador, Héctor, fue ilegal. 

Plazo para ordenar. Por ello, la SCJN fijó un plazo de 30 días naturales para que el Congreso local 
presente un nuevo dictamen referente al tema - las reformas a la ley orgánica de la universidad- a 
efecto de que no exista un vacío en la estructura y organización de la UAT. Ante ello, el Congreso 
local, hace apenas unos días, por unanimidad de votos aprobó la invalidez del Decreto 91 que reforma, 
adiciona y deroga diversos artículos de la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, en 
cumplimiento al resolutivo de fecha 30 de abril de 2012 de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN).la SCJN. Todo en orden. Nada de reelecciones. 

La UACM otra vez. Con los acontecimientos de los días recientes, queda claro que al interior de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), no hay disposición para aprobar medidas que 
ayuden académicamente a la institución. La rectora, Esther Orozco Orozco, de nuevo enfrenta una 
serie de protestas que salen de todo contexto. 

Cierre lamentable. Ahora, la toma del plantel Del Valle, por alumnos que exigen, eso sí, la 
reinstalación de algunos consejeros universitarios. Las autoridades ofrecen diálogo, pero la cerrazón 
priva en los inconformes. El cierre de tres planteles ya, Centro Histórico y San Lorenzo Tezonco, 
también, afecta a 9 mil 900 alumnos. 
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No hay reflexión. Ni siquiera porque en áreas de investigación, como el Posgrado en Ciencias 
Genómicas, donde se resguardan muestras biológicas valiosas insustituibles, como la entrega de 
resultados de biopsias de tumores de cáncer de mama, biopsias de cáncer cérvicouterino, muestras 
para la identificación de occisos desconocidos, y muestras de pacientes con probable diagnóstico de 
influenza H1N1. De eso no entienden los paristas. 

No escatimar la advertencia. Aunque aún no arrancan a modo los tiempos de cabildeo, y de 
sufrimiento innecesario para las casas de estudio, la advertencia del Instituto Politécnico Nacional llega 
a tiempo, y a modo. La directora general, Yoloxóchitl Bustamante Diez, habló de que en el 
anteproyecto de Presupuesto que Egresos de la Federación, se prevé un recorte a su presupuesto de 
operación por 156 millones 475 mil 746 pesos. Y 45 centavos. 

Riesgos inadecuados. Dicha situación pone en riesgo actividades y tareas sustantivas de la 
institución. Por eso insiste el Instituto en la aprobación de los presupuestos multianuales. Por si ya se 
les había olvidado. O por si no quedaba clara la importancia de esta iniciativa. 

Los reacomodos capitalinos. La designación de Gabriela Dutrénit como Coordinadora General del 
Foro Consultivo Científico y Tecnológico, AC, en sustitución de Juan Pedro Laclette, desde el 26 de 
julio, y quien es integrante de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), debe entenderse en el 
contexto de los reacomodos que se vienen en materia educativa, aquí en la capital del país. 

Ya empiezan los movimientos. Dutrénit es investigadora y docente del Posgrado en Economía y 
Gestión de la Innovación de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, y llega al Foro 
en un momento en el que ya comienzan a brincar nombres de quienes podrían ocupar la Secretaría de 
Educación en el gabinete de Miguel Ángel Mancera. La semana próxima los detalles. 

 
 


